

PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA
COORDINACION GENERAL DE COMUNICACION SOCIAL

México, D.F., a 25 de marzo de 1982.

Versión estenográfica de las palabras improvisadas por la señora Margarita López Portillo, Directora General de Radio, Televisión y Cinematografía, durante la reunión de trabajo Informe de los Avances de los Trabajos de la Comisión para la Defensa del Idioma Español, celebrada esta mañana en el Salón Carranza de Los Pinos.

Señor Presidente:

A través de los medios audiovisuales yo doy cuenta e información de como avanza la Comisión de la Defensa del Idioma y de nuestros más próximos planes.

Por tal motivo siempre he impulsado y alentado todos aquellos esfuerzos que, a través de los medios masivos de comunicación, sirven para este objeto; pero siempre orientados hacia el convencimiento de que la gente acepte que debe hablar y escribir - correctamente su idioma. Los mensajes no han sido imperativos, ni las solicitudes que se han hecho han sido con carácter de obligatoriedad.

Me enorgullece poder decirle, señor Presidente, que todos los medios masivos de comunicación del país, han estado acordes. Y así, después de dialogar con las personas responsables de estos medios, hemos logrado objetivos altamente satisfactorios, entre los que se han efectuado, podemos citar los siguientes:
Primero: los convenios para divulgar conocimientos de nivel medio

Sra. Margarita López Portillo.
Marzo 25 de 1982.

- 2 -

y nivel universitario, a través de la televisión, gracias al acuerdo entre la Fundación Cultural Televisa con la Universidad. Segundo: lo que se ha denominado encuentro en Salamanca, en donde por primera vez se reunieron los académicos de la lengua, tanto de este país como de España, con los responsables de los medios de difusión, especialmente Televisa.

Tercero: los programas especiales de Juan José Arreola.

Cuarto: el impulso y la creación de la Televisión Republicana de México.

Quinto: la creación de la televisión educacional, a través de la Secretaría de Educación Pública.

Sexto: la promoción de libros culturales.

Séptimo: paralelamente a esta misión se ha logrado la creación del Instituto de Estudios y Documentos Históricos, A.C., para tener en nuestro país un acervo documental importante del periodo Novo-hispano, mismo que al darse a conocer, está fortaleciendo y enriqueciendo las tradiciones de nuestro idioma.

Señor Presidente: con estos antecedentes, vemos con - sumo agrado la creación de la Comisión para la Defensa del Idioma Español, y honrosamente acepte presidir la subcomisión de - Radio y Televisión, donde podemos exponer, ante usted, que se ha logrado lo siguiente: convencimiento de todos los directivos de los medios masivos de comunicación, para que presten colaboración y tiempo para los programas diseñados por esta subcomisión; se ha aceptado la impartición de cursos de capacitación para locuto

Sra. Margarita López Portillo.
Marzo 25 de 1982.

- 3 -

res; se ha logrado que se repitan programas culturales de alto nivel, como el denominado "Encuentro". Asimismo, se retransmitirán programas de televisión en los que intervienen los académicos de la lengua; en las estaciones de radio de todo el país, se pasarán mensajes acerca de la etimología de las palabras. En la televisión nacional se han dedicado programas especiales, tales como el conocido "Sopa de letras", el programa "Cara a cara", programas especiales como son: "Nuestra Palabra" y "Nuestra Lengua". Este último a cargo de los señores académicos de la lengua de nuestro país.

Se está preparando la trasmisión de los teatros clásicos del siglo de oro español; se ha impulsado la creación de canales culturales de la televisión; se está considerando la posibilidad de trasmitir, en unión con el Colegio de México, las canciones infantiles tradicionales de nuestros países. Además, se fomentará la creación de un taller de lenguaje que tendrá por objeto destacar la nobleza de nuestra lengua y su correcta utilización; se realizará un programa a través del sistema de Univisión, para impulsar el idioma español, como lazo de unión de los pueblos hispano-parlantes; se presentarán por televisión las obras teatrales en el Claustro de Sor Juana, ya se difunden por radio fragmentos de prosa y verso de insignes escritores, conducidos por Octavio Paz; se está produciendo un documental para ser difundido por todos los cines del país, relativo a la deformación y emprobrecimiento de nuestra lengua.

Sra. Margarita López Portillo.
Marzo 25 de 1982.

- 4 -

Por último quiero hacer notar, señor Presidente, que la tarea que nos ocupa es de gran importancia y trascendencia, ya que constituye la semilla de un gran esfuerzo nacionalista y patriótico, que tendrá que seguir renovando y enriqueciendo las próximas generaciones.

--- 0 ---